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三豊市における公立夜間中学の成立過程について

　　　　城ノ内 庸仁（一般社団法人岡山に夜間中学校をつくる会 理事長）

授業で使える小技や小ねた

　　　　石原 清貴（元小学校教員）
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１．１５新春のつどい

　　支部、世代を超えた交流に
１．１５新春のつどい

　　支部、世代を超えた交流に
　１２月１５日(日)11時から、マリンパレスさぬきで、日教組香川と香川

退教協共催による「新春のつどい」が開催されました。新春講演会と昼食

懇親会の２部制で行われたつどいのは、３０名の参加者で、支部や世代を

超えた交流ができました。

　新春講演会では、まず、古賀ちかげ参議院議員（日

政連議員、日教組・日教組香川推薦）から国会報告が

ありました。２０２２年１０月２７日の参議院文部科

学委員会での、質問ダイジェスト版を視聴しました。

　質問では、教職員の多忙化、過労死ラインを大きく

越えている教職員の実情、代替教員の欠員状況等の現

状を訴え、教職員定数の改善、給特法の廃止を提案し

ました。そして、永岡文部科学大臣等から働き方改革

の推進の答弁を引き出していました。現場教職員の声

が、国会に届くことの重要性をあらためて感じられず

にはいられません。さらに、国会報告とは別に、臨時

教職員時代の組合活動での待遇改善、昨今の物価髙に

生活困窮状態に関しての改善・社会保障の充実、あら

ためて「教え子を再び戦場に送るな」のスローガンの

もと平和への思いを語られました。

　報告後の意見交換では、夜間中学（学級）での取り

組み、教科書の採択の課題、経験者枠での事務職員採

用拡大の要望、教科担任制の充実、学校経営での管理

職のマネージメント等の課題について、古賀参議院議

員に現状を伝えることができました。

　昼食懇親会では、来賓として教職員共済東四国事業

所楓事務局長から、また、日教組香川ＯＢの白井基さ

んからのメッセージがありました。

新年あけましておめでとうございす。今日は、現職者組織と退職者組織合同による、

３年ぶりの「新春のつどい」です。まず、新春講演会では、昨年、現場教職員の代

表として、日教組の代表として、参議院に送ることができた古賀参議院議員に来県

していただきました。この間の今回でのご活躍の様子が聞けると思います。また、

昼食懇親会では、支部、世代を超えた交流ができればと思っています。

ソフト面、ハード面が改善できる
教育予算の増額を求めます誰一人置き去りにしない教育

の実現をめざして私たちの声
を国会に届けてほしい

国会で、現場の様子を発言
していただいていることを
知れてよかった

音楽専科の教員が現場に
足りない状況を伝えられ
てよかった

年休が取りずらい現状を改善
してもらいたい

部活動の地域移行を加速化
してほしい

特別支援学級の学級編成基準
を下げてほしい

嶋
村
日
教
組
香
川
委
員
長

古
賀
ち
か
げ
参
議
院
議
員



池田知事を表敬訪問池田知事を表敬訪問

大林淺吉前香川退教協会長をしのぶ大林淺吉前香川退教協会長をしのぶ
　昼食懇親会では、昨年７月２０日に

ご逝去されました大林淺吉前香川退教

協会長をしのぶ会がありました。

　戦前は蒙古張北日本国民学校から、

戦後では坂本国民学校から教員生活を

始められた大林先生は、組合活動にも

従事され、日教組本部執行委員として、

１９６０年６月まで赴任されました。

県内でも組合専従としてご活躍され、

１９８２年飯山中学校教頭で定年退職

されました。

　その後、飯山町議会議員に当選し、

日政連地方議員として１９９７年３月

まで務められました。

　また、日教組香川の再建・結成にも

尽力されました。そして、香川県退職

教職員協議会会長として、２０２１年

度まで務められ、満１００歳にて逝去

されました。

　今回のしのぶ会では、参加者全員で

ご冥福を祈ることができました。
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ご逝去されました大林淺吉前香川退教

協会長をしのぶ会がありました。

　戦前は蒙古張北日本国民学校から、

戦後では坂本国民学校から教員生活を

始められた大林先生は、組合活動にも

従事され、日教組本部執行委員として、

１９６０年６月まで赴任されました。

県内でも組合専従としてご活躍され、

１９８２年飯山中学校教頭で定年退職

されました。

　その後、飯山町議会議員に当選し、
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　また、日教組香川の再建・結成にも

尽力されました。そして、香川県退職

教職員協議会会長として、２０２１年

度まで務められ、満１００歳にて逝去

されました。

　今回のしのぶ会では、参加者全員で

ご冥福を祈ることができました。

　１月１８日(水)、嶋村日教組香川委員長

は、県庁を訪ね、池田県知事を表敬訪問し

ました。

　昨年８月の県知事選挙では、推薦にあた

り、「県政に教育課題を」ということで、

・子どもの人権・学習権、ゆたかな学びの

　保障を

・教職員の働き方改革の推進を

を合意してきましたが、今後とも２項目を

進めて行く確認をしました。

　知事からは、「学校現場の教職員の方々

が多忙であることは聞いている。県教委に

その具体的な解決策を考えるように言って

いる」と発言がありました。

　教職員の働き方改革を進めていこうとし

ている知事と、今後とも意見交換を進めて

いきます。

座右の銘座右の銘



・たくさんのお話をお伺いでき、勉強になり楽しかったで

　す。来年もよろしくお願いします。(Ｈ）

・ヨガのポーズだけでなく、呼吸を意識して、自分の身体

　を感じることができました。また、ゆったりとヨガのポ

　ーズをすることで癒やされ、何だかスッキリしました。

　その後、みなさんといろいろな話ができたのも楽しかったです。(Ｙ）

・テンポよく、様々なヨガの形ができてよかったです。リラックスできま

　した。みなさんから職場の近況を聞けたこともよかったです。(Ｋ）

・お陰様で懸案事項がいくつもスッキリしました！皆様、よいお年をお迎

　えください。(Ｙ）

　１２月２５日(日)、午前１０時よ

り、丸亀市土器コミュニティーセン

ターで、女性部「冬の学習会」を開

催しました。

　前日までのクリスマス寒波が嘘の

ような、日差しが降り注ぐホールで、

ヨガインストラクターの角野仁美さ

んを講師にお迎えして、楽しくヨガ

を体験し、心と体をリラックスさせ

ることができました。角野さんの心

地よい声とＢＧＭ、計算されたプロ

グラムによって、ヨガ初心者の参加

者も無理なくヨガに挑戦でき、あっ

という間の１時間半でした。

　その後、丸亀市議会議員でもある

角野仁美さんを囲んで、教育のこと、

政治のこと、給食のこと、教職員の

業務改善のこと、虐待のこと、学校

現場の様子など、様々なテーマや切

り口で語り合うことができました。

　　　　（高・桜町中　八村瑞恵）

　１２月１７日(土)、奈良県御所市

柏原の御所人権センターで、２０２

２年度　日教組近畿・中国・四国ブ

ロック女性部長会議が開催されまし

た。

　水平社創立１００周年の節目を迎

え、その記念すべき年に、柏原での

女性部長会議の開催とあって、大変

楽しみにして当日を迎えました。

午前中にフィールドワークで、西光

万吉の足跡をたどり、午後には、御

所市立秋津小学校元校長の浦一志さ

んによる「学校統合闘争と教科書無

償運動について」と題した講演と、

水平社博物館の見学、その後、女性

部長による協議および交流会と、盛

りだくさんの内容でした。それでも

あっという間に時が過ぎ、まるで水

平社創立のために奔走した若者たち

の声が聞こえてくるようでした。そ

して、それらの運動がまた、今の私

たちの組合運動につながっているの

だと思うと、胸が熱くなりました。

　西光万吉も学校統合闘争や教科書

無償闘争を闘った市井の人々も、

「こんなのおかしい」という純粋な

思いからスタートしています。そし

てその運動は、当事者の利益のみな

らず、すべての国民の利益につなが

っています。そこから私たちが学ぶ

ことはたくさんあります。やはり、

「おかしいことはおかしい」と言い

続けることが、よりより社会を創造

する第一歩になるのです。

　毎年開催される近畿・中国・四国

ブロック女性部長会議ですが、その

たびに新たな気持ちにさせてもらえ

るよい機会となっています。

　　　　（高・桜町中　八村瑞恵）

　第１８回香川レインボー映画祭が

１２月３日（土）にオンライン開催

されました。今回は二作品の短編が

上映されました。

　「片袖の魚」はトランスジェンダ

ー女性として東京で暮らす主人公が、

故郷の街の戻って思いを寄せていた

同級生に「今の自分」を見てほしい

と思い連絡を取る話。同窓会あるあ

るに加えて、普段の生活の中で周囲

の何気ないひと言に揺れる主人公の

心が、水槽の水の音で表現されてい

ました。個人的にはクマノミという

魚の生態にヘェ〜と納得。新たな発

見がありました。

　２作品目の『ＴＳＵＹＡＫＯ」は

戦後の大阪で幼い子どもたちを夫と

姑に仕えるツヤ子の元に昔の友人ヨ

シ江が訪ねてくる物語。残ったり伝

わったりしてはいないものの、さま

ざまな形で同性、異性に関わる愛し

方が昔もあったことに気付かされた

作品でした。

　ＨＰには、映画祭だけでなく関連

企画として「２０２２高松市男女共

同参画市民フェスティバル」で上映

される作品も紹介されていました。

ＬＧＢＴＱ＋をきっかけにいろんな

世界と繋がっていけると感じました。

（Ｋ）

１２．２５ 女性部学習会

　　ヨガ初心者も無理なく挑戦

１２．１７ ＪＴＵ近・中・四ブロ女性部長会議

　 「おかしいことはおかしい」 と

１２．３ 香川レインボー映画祭

　ＬＧＢＴＱ＋をきっかけにいろんな世界と

参加者全員でヨガのポーズ



三豊市における公立夜間中学の成立過程について(5)
城之内 庸仁（一般社団法人 岡山に夜間中学校をつくる会　理事長）

　三豊市教育委員会は、「三豊市公立中学校夜間学級設置
基本方針」の中で、関係機関や各種団体に対して、公立夜
間中学設置後の連携を求めた。各関係機関や各種団体から
は以下の回答が提出された。

⑴　三豊市における公立中学校夜間学級の在り方検討委員
会　委員長　岡田　敏之
　夜間学級を併設する不登校特例校の学校長の経験を活か
し、夜間学級生徒及び不登校生徒（不登校経験者を含む）
の支援のあり方に関するアドバイスを適宜行ってまいりま
す。また、日本語指導のあり方や夜間学級生徒に対する指
導資料や教材の提供、あるいはそれらに関する教職員研修
等について、基礎教育保障学会と連携し、必要に応じて研
究者や実践者の派遣を行ってまいります。

⑵　一般社団法人　岡山に夜間中学校をつくる会　理事長
　城之内　庸仁
　全国 大規模の生徒数を有している岡山自主夜間中学の
学習指導のノウハウや生徒募集をはじめとして広く三豊市
民の方々に、三豊市立公立中学校夜間学級を知っていただ
く広報活動の助言等を連携してまいります。

⑶　香川県教育委員会事務局
　これまで県教育委員会は、全県を対象とした夜間中学に
関するニーズ調査を進めるにあたり、夜間中学の視察等に
より、全国にある様々な夜間中学の情報を集積しており、
それらの情報を共有することで、三豊市との連携を深めて
まいります。
また、三豊市における夜間学級の取り組みは、すべての人
が生存と自由を確保し、それぞれの幸福を追求する人権の
視点とも合致しており、今後の県内の人権・同和教育の充
実のためにも情報共有を大切にしていきます。

⑷　香川県子ども女性相談センター
　香川県子ども女性センターが実施する事業と夜間学級で
の取り組みとの連携を図り、不登校や引きこもりなどの問
題を抱え支援を必要としている子ども達の福祉の向上につ
いて連携してまいります。

⑸　香川県幼児教育スーパーバイザー
　各就学前教育施設の実態に応じた指導・助言等を行うと
ともに、施設設置者又は、関係団体における幼児教育推進
体制の助言を行うことにより、県の就学前教育の質の向上
を図り、義務教育課程児童の教育に繋げてまいります。

⑹　香川県臨床心理士会
　県民のこころの健康と社会の健全な発展に寄与すべく、
こころの専門家として関係機関（夜間学級）の取り組みと
連携してまいります。

⑺　三豊市国際交流協会
　本会は、三豊市（夜間学級）、民間団体等と連携しつつ、
多くの市民の参加の下に国際交流を推進し、世界の人々と
の相互理解と友好親善を図ってまいります。

⑻　三豊市民生委員児童委員協議会連合会
　三豊市民生委員の職務である、援助を必要とする者がそ
の有する能力に応じ自立した日常生活を営むことができる
よう生活（夜間学級）に関する相談に応じるとともに広く
情報提供を行い、入学を希望する市民には助言その他の援
助の在り方について連携してまいります。

⑼　三豊市老人クラブ連合会
　高齢者福祉の理念に基づき、“健康・友愛・奉仕”を基
本に、三豊市内各老人クラブの連携調整を図り、健康で生
きがいのある生活の実現と高齢者の学びの場としての夜間
学級の在り方について連携してまいります。

⑽　三豊市ＰＴＡ連絡協議会
　三豊市ＰＴＡ連絡協議会の活動方針に基づき“健全な発
達”を基本に、学びの場としての夜間学級に関する相談に
応じ、助言のあり方について連携してまいります。

⑾　三豊市教育センター
　教育支援センターが実施する事業との連携を図り、夜間
学級への入学希望者に情報提供及び学校生活支援、進路探
求学習の具体的な取り組みについて連携してまいります。

　三豊市教育委員会は、これらの関係機関や各種団体以外
にも継続的な改善への取り組みにおいて、「公立中学校夜
間学級は、香川県内に初めて三豊市が設置する学級であり、
主役である生徒のニーズを踏まえ、常に変化し続ける必要
があります。そのため、開設後も各種機関・団体との連携、
学校運営協議会制度などを活用し、より広範な関係者の意
見を聴きながら継続的に学校の運営状況を把握し、適宜改
善に向けた取り組みを進めてまいります。」と設置基本方
針に記した。また、研修体制の整備と他の市立中学校への
理念の普及について、「公立中学校に勤務する教職員への
研修体制を充実させるとともに、他の市立中学校教職員へ
の夜間学級での研修機会の提供など、夜間中学の理念の普
及や教職員の資質の向上に努めてまいります。」とし、市
民への周知では、「関係機関と連携しながら適切な時期に
説明会を開いたり、外国語版パンフレットを作成したりす
るなど、対象となる方やその周りの方々に届く情報提供を
進めるとともに、夜間学級を広く理
解していただくことを目的に市民へ
の広報についても行ってまいりま
す。」とした。
　夜間中学は、設置することが「目
的」ではなく、いかに夜間中学を必
要としている方々に、義務教育段階
の普通教育を提供できるか、夜間中
学の継続的かつよりよい運営をして
いくかが肝要になる。

一般社団法人 岡山に夜間中学校をつくる会 理事長

全国夜間中学校研究会 理事／三豊市における夜間中学協議

会 委員／基礎教育保障学会 理事／香川県三豊市における公

立中学校夜間学級在方検討委員会 副委員長

城之内庸仁氏

プロフィール



集合算って？

　集合算というのは聞き慣れない言葉ですが、私立中学

受験界隈では時々聞くことがある問題群です。実はこの

集合算が教科書に掲載されています。それは次のような

問題です。

 子ども会で、ミカンとバナナを配ります。欲しい人に

 手を上げてもらったら、ミカンに手を上げた人が18人、

 バナナに手を上げた人は20人です。そのうち両方にあ

 げた人は11人でした。次のように決めて配るには、ミ

 カンとバナナそれぞれ何個用意すればいいですか？

 両方の人……ミカンとバナナ１個ずつ。

 バナナの人……２個。

 ミカンの人……２個。

教科書の説明図は次のようになっています。

　この図はいきなりベン図で表すより量を正確に表す点

において優れているように思います。ただ、分類する要

素が増えると単に書き込むだけでは理解できない子が出

てきます。そこでカード操作を通して理解させる必要が

出てきます。教科書の問題で考えてみましょう。

 40人にトマトとピーマンの好き嫌いアンケートをしま

 した。すると「トマトが好き25人」「ピーマンが好き

 12人」「どちらも好き８人」でした。どちらも嫌いな

 人は何人でしょう？

用意する物

  台紙

  カード１

  カード２

・カード操作

  初めに台紙の上にカードを２枚ならべます。

　　    　両方が好き８人分を重ねます。

それぞれの人数を計算で求めます。

両方が嫌いな子の人数の出し方は２通りあります。

・一つは全体からそれぞれの人数を順に引いていくやり

　方です。

　　「40－17－8－4」＝「40－(17＋8＋4)」

・もう一つは先にトマト好き25人とピーマン好き12人の

　合計を求めそこから重複する数８人を引くことでトマ

　ト・ピーマン好きの実人数を求め、その後、全体の人

　数40人から実人数29人を引くやり方です。

　　「40－(25＋12－8)」

・後のやり方は意外に子どもたちには分りにくいやり方

　です。しかし丁寧に説明するとテープつなぎ算の勉強

　にもなります。

余談（テープつなぎ算）

 １ｍのテープを５本つなぎます。のりしろを10㎝にす

 ると５本つないだ時の長さは何ｍ何cmになりますか？

 つながないときは５ｍ。１本つなぐごとに10cm短くな

 る。５本つなぐとつなぎ目は４つできるのでのりしろ

 40㎝分が短くなる。だから＜５ｍ－40cm＝4ｍ60cm＞

ちょっと面白い集合算

 100までの数の中で3でも5でも割りきれない数は何個

 ですか？

・それぞれの倍数の個数を考えます。

＜３の倍数の個数＞

　100÷3＝33あまり1

　　 ……100までの数の中で3の倍数は33個

　100÷5＝20  ……100までの数の中で5の倍数は20個

　100÷15＝6あまり10

　　 ……100までの数の中で3でも5でも割れる数は6個

　現在、集合は高校で扱うようになっていますので、こ

こで集合算をやることに意味があるのかどうか分りませ

ん。しかし、お楽しみ教材と考えたらいいのではないで

しょうか。

石原清貴（元小学校教員）
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教職員のためのライフプランセミナー開催教職員のためのライフプランセミナー開催
日時　　２０２３年２月２３日（木：天皇誕生日）

場所　　ふらっと仏生山（高松市仏生山交流センター）

　　※セミナーは３つありますが、１つだけ、２つだけの受講もできます。

　　※各セミナー限定２０名です。できるだけ下記のＱＲコードまたは電話で予約をお願いします。

　「必要な保障とは」　１０：００～１１：００　

教職員のための８つの共済

　教職員になったら

　車やバイクを買ったら

　子どもが生まれたら

　将来を考えたら　　　etc.

　「資産運用とは」　１１：１５～１２：１５　

　「これからの給料とは」　１３：００～１４：３０　

教職員の皆さんの給与の現状と

これからどうなるのかを想定して

お話しします。

●そもそもなぜ資産運用が必要なのか？ 

●iDeCo や NISA ってそもそもどんな制度？ 

●興味はあるけどなにから始めればいいかわからない。 

このような疑問がある方はぜひお越しください !! 

教職員共済東四国事業所
楓　尚史 事務局長

四国労働金庫
水口 雄太 氏

日教組労働局
青柳 新二 次長

今話題の新 NISA も含め資産運用を 

教職員向けに徹底解説します!! 
 

詳しく各共済の

説明をさせて

いただきます


